

# HERALDO DE CASTELLÓN

Año XXI

Oficinas: Mayor, 79 y 81

Lunes 11 de Abril de 1910

Edición telefónica: HERALDO

Núm. 5.712

Franqueo concertado

## EL DIA POLÍTICO

Ayer celebraron Consejo los ministros, despachándose numerosos expedientes que los ministros no quisieron especificar.

Sábese sin embargo que en dicho Consejo se trató de la Exposición de Madrid, examinando las cinco proposiciones presentadas.

Fue nombrada una comisión formada por los señores Calbetón y Cobián, para estudiar el asunto y emitir su dictamen.

Estudióse ampliamente la cuestión de los ferrocarriles transpirenaicos, al objeto de llevarla hoy a la Junta de Defensa Nacional. Tratóse de la crisis obrera en toda España, especialmente en Madrid, acordándose fomentar las Obras públicas en todas las provincias y excitar el celo de los ingenieros.

Hablóse de la Exposición de Valencia, tomándose acuerdos definitivos que se reservó el señor Canalejas hasta darlos a conocer a los comisionados valencianos.

Cambiáronse impresiones sobre las últimas noticias del conflicto de Canarias. También hablóse en el Consejo, de Marruecos.

Terminado el Consejo, los señores Canalejas, Cobián y Marín dieron un largo paseo por el Prado y otras calles.

Después recibió en la Presidencia a la comisión valenciana.

El señor Canalejas ha declarado que las cuestiones de Canarias se tratarán en una gran Asamblea que se ha de celebrar en Madrid, y luego se han de llevar al Parlamento, que resolverá en definitiva.

Al recibir el señor Canalejas a la comisión de Valencia, dijo que la fecha de la inauguración de la Exposición será seguramente dentro de este mes, y que se pondrá de acuerdo con el Rey para señalar el día.

Conferenciará a primera hora de hoy con el señor Cobián sobre el anticipo que se ha de hacer, y luego lo hará con el alcalde y los comisionados. Estos muéstranse satisfechísimos y entusiasmados de las palabras de afecto que han oído de labios del señor Canalejas para Valencia y los valencianos.

Todos encargaron a los periodistas que comunicaran estas gratas noticias a Valencia, así como las facilidades que les da el gobierno para solucionar todas las cuestiones.

Los periodistas felicitaron a los valencianos.

Después de esto no hay otra noticia que la de la votación celebrada ayer en el Centro federal para elegir al candidato por Madrid.

Votaron 1.880, resultando elegido por 1.303 votos el señor Pi y Suñer. El continuante señor Cáceres obtuvo nutrida representación.

También obtuvieron votos los señores Castrovido y Latorre.

## OJEADA UNIVERSAL

En la Casa de Vicos del Retiro, lugar que ha sido teatro de varios incidentes que han ocupado largo espacio en las crónicas de la galantería ávida de asilar el corazón ajeno, se encontraron el otro día dos señores que se conocían superficialmente.

Después de cambiar un ligero saludo uno de ellos se retiró para reunirse con una señora que le aguardaba hacía largo rato, dando muestras de impaciencia.

El otro a su vez no tardó en aproximarse a otra señora que venía en su busca. Ambas parejas se encontraron al poco rato y la estupefacción que se pintó en sus rostros no es para describir: estaban frente a frente dos matrimonios que habían cambiado de pareja. Los maridos burlados convinieron en que debían matarse, y deshecho el cambio se retiraron por opuestas caminos. Los personajes de esta aventura pertenecen a elevada clase social.

Ellos hacen la vida de Casino. De ellas una es dama aristocrática que brilla en Madrid por su hermosura y elegancia, frecuente fiestas y sazoas, alternando con las primeras figuras de la corte. Asegúrase que entre los matrimonios se ha concertado una separación amistosa y entre los maridos un duelo en terribles condiciones.

En ningún país del mundo se leen tantas novelas como en Inglaterra. Los libreros ambulantes vendieron

allí durante el año último 50 millones de libros.

Treinta millones de éstos eran novelas.

La lectura de novelas se considera en Inglaterra como una diversión muy distinguida.

En esta lectura buscaron reposo y recreo para su espíritu los hombres más graves.

Sisapre que Gladstone se dirigió al Parlamento con intención de pronunciar un gran discurso, se detenía en la Biblioteca a leer algunas páginas de cualquiera novela interesante.

Frederick Bald, un veterano de la guerra civil de los Estados Unidos, de setenta y tres años de edad, compareció ante el juez Brenn, acusado de robar carbón en la estación del Ferrocarril Central.

El anciano declaró que había cogido el carbón para poder calentar su casa, y que el dinero de la pensión que le pasa el Gobierno, y lo poco que gana vendiendo dulces a los niños en la calle, no le alcanza para poder mantener a su anciana esposa, que está enferma.

El juez Brenn, después de investigar el caso, puso en libertad a Bald, y no conato con eso, lo hizo llamar a la Cámara privada y allí le regaló una suma de dinero para que no careciera de nada hasta fin del invierno.

## VERSOS

### Rasgos de ingenio

ORO, PLATA, COBRE Y NADA

Hace unos treinta años era yo joven rico que desechaba mil ilusiones.

Como era pollo juraban las mujeres que era de oro.

Siguí constante y firme volando el tiempo, y apartó entre sus alas mi casamiento.

Ya con casaca, las mujeres juraban que era de plata.

El tiempo con usura, á cambio de años, llevándose los pelos me dejó calvo.

Aunque frescote, ya opinaban las mismas que era de cobre.

Hoy ya viejo, con reumas, pocos recates, sólo con eficiones y con compases, aver mi ficha, me dicen que no valgo para ellas nada.

ENRIQUE AMARÁ.

Un abogado cita como autoridad en materia de jurisprudencia a un doctor contemporáneo.

El presidente le interrumpe: —El señor defensor sólo debe citar a los autores muertos, los vivos pueden cambiar de parecer.

## Tarjeta Postal

La afabilidad no es la amabilidad, aunque se le parezca mucho en el exterior. La amabilidad puede ser tan solo pasajera: la afabilidad es permanente.

CURIOSA

## La cabra tira...

El mayor Enver Bey, el héroe del movimiento de los jóvenes turcos, actualmente agregado militar en la embajada de Turquía en Berlín, acaba de recibir del sultán Mohamed V una rara prueba de agradecimiento, que recuerda las costumbres caballerescas de la Edad Media.

El sultán ha recompensado a Enver Bey ofreciéndole la mano de una princesa, sobrina suya.

La princesita tiene diez y seis años y no ha salido de su palacio jamás hasta ahora. Por lo tanto, su novio no la conoce. Sin embargo, no ha podido menos de agradecer ese regalo... para toda la vida.

NOTAS AGRÍCOLAS

## Experiencias de agramado mecánico del cáñamo

Entre los cultivos explotados por los agricultores de la huerta de Castellón de la Plana, ninguno de más importancia que el del cáñamo por el abundante producto que rinde y lo bien preparado que deja el suelo, limpio de malas hierbas que ahogaron su rápido crecimiento, y enriquecido con los principios fertilizantes que le devuelve con sus despojos, dando además a los obreros variada ocupación en diferentes épocas del año.

No obstante las recomendables cualidades de esta planta industrial, pella su desaparición por la ruda compe-

tencia que le hacen el cáñamo de Italia, la pita, malva, yute y otras fibras textiles, especialmente la primera que por cu livar en aquel país en terrenos de secano y por otras condiciones económicas más favorables que las nuestras, se obtiene á bajo precio.

Para conservar en nuestra península, tan útil producción precisa que introduzcamos algunas mejoras, y una de las más reclamadas por los agricultores, consiste en el agramado de los tallos con las máquinas modernas.

Esta práctica adoptada en Italia, desde hace muchos años, la introdujo el último en la Granja agrícola de Valencia, y habiendo sabido por el ilustrado ingeniero del servicio agrónomo, de Castellón, don Antonio Alcaráz, y por los dignos presidentes y vocales del Consejo, Cámara y Sindicato Agrícola, el vivo deseo que tenían de ensayar dicha máquina, solicitó el oportuno permiso de la Superintendencia, con la eficaz ayuda del celoso diputado don M. Iranzo, fué concedida y tan pronto como más ocupaciones me lo permitieron la trasladémos á Castellón, para su ensayo.

Procede la agramadora, de los acreditados talleres de los señores Ferriani hermanos de San Agustino, Ferrara (Italia) y fué la única premiada en el concurso celebrado en dicha provincia, el año 1905.

El numeroso público que acudió á verla trabajar en la Pieza de toros de Castellón, los días 16, 17 y 18 del pasado mes pudo darse cuenta de su normal funcionamiento y de la buena calidad de la fibra que produce, la cual según el parecer de algunos agricultores entendidos, valía una peseta más por arroba, que el cáñamo de 1.º obtenido con la agramadora antigua, resultando igualmente de mejor calidad el de 2.º obtenido con el nombre de mozaes.

Los obreros empleados en los ensayos, no tenían la práctica necesaria que tarda bastante en adquirirla, y además necesitaban partir los haces para facilitar la operación. Sin embargo, el machucado de 36 haces de cáñamo con peso de 135 kilos lo llevaron á cabo cinco obreros, en dos minutos cincuenta segundos, lo cual representa la enorme cantidad de 2.858 kilos de tallos en una hora de trabajo; la segunda operación que ejecuta la máquina ó sea el espaldado de la fibra, resulta más lenta, pero dos obreros elaboraron en 18 minutos, 18 kilos de fibra que equivalen á 600 kilos en 10 horas de trabajo efectivo; y como son 6 los espaldados que pueden trabajar en la máquina, hubieran elaborado en el citado tiempo 1.800 kilos de hilaza.

En Bolonia y Ferrare, se obtienen con la misma máquina 2.500 kilos en cada jornada de diez horas de trabajo efectivo, pero aquellos obreros están más prácticos, y además la mayor altura que alcanzan los tallos del cáñamo, favorece el rendimiento.

Para nuestros cálculos juzgamos prudente fijar el trabajo diario de la máquina en 1.278 kilos ó sean 100 arrobas diarias, empleando 12 buenos espaldadores que se releven cada hora para que no lleguen á fatigarse, pudiendo dedicar el tiempo restante á los demás trabajos, menos pesados y molestos.

Además exige la agramadora 20 obreros para acudir los manojos de cáñamo, después de machucado, un maquinista y un fogonero. Con estos datos suponiendo á la locomóvil, un consumo de 300 kilos diarios de carbón y teniendo presente el servicio del capital invertido en la maquinaria (la agramadora, costó en San Agustino, 3.500 liras) formularémos la cuenta de gastos del modo siguiente:

12 obreros espaldadores, á 2-50 ptas. 30  
20 obreros id. á 1 peseta. 20  
Un maquinista. . . . . 6  
Un fogonero. . . . . 2  
300 kilos carbón, á 5 ptas. el 100. 15  
Aceite, algodón, etc. . . . . 3  
Interés, riesgos, conservación y amortización de la agramadora y locomóvil el 8 por 100 gran-  
duendo su coste en 11.000 pes.,  
son 880 que distribuidas en 40  
días de trabajo resultan . . . 22

Totál. . . . . 98

Como hemos supuesto que la máquina, agrada 100 arrobas diarias de cáñamo, resulta á peseta la arroba próximamente, y á 8 pesetas los 100 kilos.

En la cuenta anterior no hemos fijado partida alguna para el gasto del agua que consume la locomóvil, suponiendo que ésta se instalará en punto donde no falte agua líquida. También debemos advertir que el transporte de los tallos de cáñamo al sitio donde se instala la agramadora y la confección de los haces más pequeños que dicha máquina exige, hacen indispensable algún desembolso. Era cambio, tal vez puede reducirse el precio de coste:

1.º Dando aplicación á la locomóvil, durante parte del tiempo que no funciona la agramadora, porque de este modo se reducirá el interés y demás servicios, del importe de la misma, que se han cargado en cuenta.

2.º Empleando otro motor más económico que el vapor, por ejemplo, el agua.

3.º Adquiriendo los obreros más diestros.

4.º Ensayando el cultivo de la variedad de cáñamo italiano, que por su mayor desarrollo permite el aumento de fibra elaborada diariamente.

Para darnos cuenta exacta de la bondad de la nueva agramadora falta que comparemos su rendimiento en fibra con el de la antigua, así como su calidad.

Semejantes datos, podían obtenerse con alguna aproximación, practicando detenidos ensayos el Otoño próximo, si para aquella época, se procuraba perfeccionar los haces de menores dimensiones, según exige la nueva agramadora.

Fundándose en estas razones propuse aplazar los ensayos definitivos para aquella época; la proposición fué aceptada unánimemente, más no mereció la aprobación de la superioridad, y fué preciso verificar las experiencias en las condiciones que permitieron las circunstancias, habiéndose obtenido el siguiente resultado:

Trabajo de la agramadora moderna

	ENSAYOS	
	1.º	2.º
Peso de los tallos que se agramaron . . . . .	167	Ks. 135
Hilaza de 1.º obtenida . . . . .	23-100	» 18
Hilaza de 2.º id. . . . .	2-700	» 3-500
Hilaza de 1.º correspondiente á 100 Ks. de tallos. . . . .	13-83	» 13-33
Hilaza de 2.º id. id. . . . .	1-62	» 2-50

Trabajo de la agramadora antigua

Peso de los tallos que se agramaron . . . . .	167	» 33-900
Hilaza de 1.º obtenida . . . . .	26-700	» 5-300
Hilaza de 2.º id. . . . .	2-500	» 0-700
Hilaza de 1.º por 100 Ks. de tallos. . . . .	15-98	» 15-60
Hilaza de 2.º id. id. . . . .	1-40	» 2-06

El examen de los números anteriores, revela que la agramadora antigua dió más rendimiento en fibra de 1.º que la moderna, lo cual puede atribuirse á deficiencias de la máquina, ó falta de destreza de los operarios, y quizás también á las excesivas dimensiones de los haces que fué preciso dividir lastimando algua tanto la fibra, siendo además los ensayos demasiado pequeños para sentar conclusiones definitivas. Además, comprendemos que la nueva agramadora dá menos hilaza de primera, que la antigua pero no nos explicamos porque la suma de las dos clases de hilaza obtenidas con la primera de dichas máquinas sea inferior en dos kilos por ciento próximamente, á la suma de aquellas mismas obtenidas con la agramadora antigua, desde el momento que no quedaron en la agramadora que estaba limpia, ni aparecieron por ninguna parte.

De todo lo expuesto deducimos que para formar un juicio exacto de la bondad de la agramadora moderna, debieran practicarse nuevos ensayos en mayor escala con obreros adiestrados y haces de cáñamo bien enriado y de las dimensiones que exige el normal funcionamiento de aquéllas.

Antes de concluir, permítanme los obreros agramadores que les dirija una advertencia. La nueva máquina, en el caso de introducirse, no les quitará trabajo y por consiguiente el pan de sus familias; por el contrario contribuirá á su aumento, pues si con la adaptación de la misma, el agricultor obtuviera positivas ventajas sería fácil que se extendiese más el cultivo del cáñamo, aumentando con ello los jornales y acaso el precio de éstos. Así viene ocurriendo con todas las máquinas, las cuales al abaratar la producción abren nuevos horizontes al trabajo humano en beneficio de los mismos obreros.

El Ingeniero,  
JOSÉ MARÍA MARTÍ.

Valencia 6 de Abril de 1910.

CURIOSIDADES

## Contra el retroceso de las escopetas

Es cosa frecuente en muchas armas de fuego la excesiva violencia del retroceso ocasionado por el disparo. Esto constituye un grave inconveniente, pues al cabo de cierto número de disparos el hombre del cazador llega á resentirse seriamente á causa de los repetidos golpes, y al día siguiente sobrevienen molestos y persistentes dolores en dicha región.

Acaba de realizarse una sencilla invención que suprime completamente esa molestia, amortiguando el choque de la escopeta contra el hombro. Consiste en una especie de funda de caucho en que se introduce la culata del arma. Dentro de la funda en cuestión va un trozo de esponja de caucho, cuyo grueso es de dos centímetros.

La esponja, actuando de almohadilla, amortigua el violento golpe producido por el retroceso del arma sobre el hombro del tirador, que apenas siente, de este modo, la repercusión.

El sistema está llamado á generalizarse.

## CASTELLÓN

### NOTICIAS VARIAS.

Esta mañana se ha visto concurrir al gobierno civil, desfilando por el despacho del dignísimo gobernador civil de la provincia, don Eduardo García-Bajo Guillón, los más caracterizados elementos liberales de la capital y gran número de representantes de la política situacionista en la provincia.

La animación por el palacio de San Agustín ha durado hasta después de la una de la tarde en que han abandonado aquella dependencia el jefe del partido señor Cantos y su respetable padre político don Ramón Saiz de Carlos.

—El nuevo director del Instituto general y técnico de Castellón, nuestro respetable y querido amigo don Francisco Doménech, ha tomado hoy posesión del cargo, cesando en el de Comisario regio del mismo establecimiento el distinguido señor don Francisco de P. Galván, cuya gestión ha elogiado el señor Doménech al posesionarse de la dirección del Instituto.

A su vez el señor Galván ha hecho justicia á los merecimientos del señor Doménech, quedando éste muy complacido por tan delicada atención.

En la secretaría del Instituto han tenido después confirmación edificantes las iniciadas corrientes de paz entre el docto personal del Claustro del Instituto y todo permite asegurar que, en pleno período de la desahogada normalidad, se esperan próximos venturosos días para la segunda enseñanza de Castellón.

Interesados nosotros, como el primero, en esa obra de concordia por los inmensos beneficios que supone para nuestra juventud estudiosa y para el mismo Castellón, no podemos ocultar la extraordinaria satisfacción que nos ha producido el acto de esta mañana y al felicitar al señor Doménech por la grata acogida que ha merecido, correspondiendo á sus ofrecimientos de paz, felicitamos también al claustro por los nobles sentimientos de que hace gala, al mismo tiempo que le testimoniamos al señor Galván nuestro leal reconocimiento por su pasada gestión al frente del Instituto y por la tética habilísima que ha desarrollado en el acto de la posesión del señor Doménech.

Este se halla satisfechísimo y quien rebosa satisfacción por el acto de esta mañana, es el jefe de los liberales don Vicente Cantos quien queda obligado, obligadísimo á cuantos elementos han contribuido á ofrecerle al señor ministro de Instrucción pública tan hermoso ejemplo de compañerismo, en aras de la disciplina escolar, en beneficio de la enseñanza y en crédito de la respetabilidad de los profesores todos del Instituto de Castellón.

—Dice La Escuela del 23 de Marzo, que el maestro de la escuela pública de la calle de Herrero, don Joaquín Castelló y Alcázar, presidente de la Asociación provincial de maestros, presentó la dimisión del cargo de vocal de la Junta local de primera enseñanza de esta capital el día 22 de dicho mes.

—Ultimamente se han posesionado con gran solemnidad de sus destinos, los nuevos curas párrocos de Costur, don Manuel Ochando; de Trajastera, don Francisco Belmont; de Artana, don Eduardo Manzana y de Morella don Manuel Bañ.

—Ha sido nombrado ordenanza de este gobierno civil Pedro Gil López.

—Han cesado en el desempeño de sus cargos, el agente ejecutivo de la Zona de San Mateo y los auxiliares del mismo don Juan Adell Testor, don Francisco Roca Adell, don Vicente Alcón Monzonis y don Julián Herrero.

También han cesado en el desempeño del cargo de auxiliar de la Redacción ejecutiva de esta capital, don Manuel Ayuso, y para sustituirle ha sido nombrado por la Arrendataría de contribuciones, don José Giménez Camacho Morphy.

Lo que se publica para conocimiento de las autoridades municipales y judiciales de los pueblos que comprenden dichas Zonas.

—Se encuentra en Castellón, nuestro querido amigo el diputado provincial don Manuel Felis Cherta, á quien acompaña el digno alcalde de Benicarló, señor Filla.

—El mercado extraordinario celebrado esta mañana en la plaza del Rey don Jaime, se ha visto concurrirísimo realizándose numerosas transacciones.

—El gobernador civil ha confirmado en todas sus partes el acuerdo del Ayuntamiento de La Jana, destituyendo del cargo de secretario de aquella Corporación á don Vicente Ortí Ori.

—Ha sido trasladada la oficina de verificación de contadores de electricidad de esta provincia á la calle de Allosa, núm. 5, en esta ciudad, lo que se anuncia en el Boletín Oficial de hoy para conocimiento del público y compañías de electricidad á los efectos del artículo 46 de las instrucciones reglamentarias para el servicio de verificación de contadores de electricidad.

El nuevo gobernador civil de Toledo ha participado al de esta capital haberse posesionado del cargo.

La Gaceta de hoy publica el programa para el ingreso ó ascenso en el cuerpo de oficiales de cuarta clase de Hacienda pública.

La Gaceta de hoy publica una Real Orden disponiendo que los Jefes de los Centros y los delegados de Hacienda reclamen de los de Sección y Dependencia el informe acerca de los funcionarios que tengan á sus inmediatas órdenes, en relación con las gestiones que realicen cerca de las oficinas públicas, ya como apoderados, representantes ó menos recomendantes de asuntos que en alguna manera se relacionen con la gestión en las oficinas de Hacienda pública.

Para bodas y bautizos. Dos botellas Champagne Sidra; una Jerez seco; una Jerez dulce; dos Ron Jamaica; dos Cognac viejo; una Bacardado; una Beso Novia; una Charetas y una Crema café. Total 12 botellas por 18 pesetas. Casa Tárrega.

En el express de esta tarde ha marchado el ilustre general gobernador militar de la plaza, don Joaquín Carrasco.

El respetable presidente de la junta de aguas de la Plaza, don Félix Roig y el secretario de la misma junta, don Ramón Morelló, han cumplimentado hoy al señor gobernador civil.

Hallábase entonces en el despacho del señor García-Bajo el celoso ex diputado á Cortes por Luena, don Vicente Cantos y éste ha querido oír la autorizada opinión del señor Roig sobre la cuestión de los pantanos, quedando muy bien impresionado.

En el express de esta tarde ha marchado á Madrid, nuestro muy querido y cariñoso amigo, el ilustrado ingeniero don Mauro Serret y Mirret, trasladado á Madrid como ya saben nuestros lectores.

La despedida que se le ha tributado ha sido sincera, entusiasta, la que corresponde á un funcionario que como el señor Serret ha puesto á contribución siempre su gran talento, su incansable actividad en todos los asuntos á él encomendados.

En la estación hemos visto al señor gobernador, á don Vicente Cantos, don Manuel Giménez, don Arcadio Porcar, don José Sancho, don Rafael Fabra, don Enrique Peña, don José Armengot, P. Cuñat, don Enrique García Bravo, don Joaquín Teijeiro, don José Serrano, don Vicente Alameda, don Nicolás Gil, don Norberto Ferrer, don Ismael Fabra, don Francisco Giner, don Francisco Pérez Lucía, don Vicente Sales, don Idelfonso Martí, don José Segarra, don Francisco Segarra, don José Roncal, don Ramón Saiz de Carlos, don José Gimeno, don Juan Perona, don Carlos Valmaña, don Sebastián Carpi, don José Gamir, don Faustino Goriz, don Vicente Gamir, don Vicente Adell, don Fernando Martínez Chica, don José Gaitanich, don Juan Martínez, don Julián Poy, don Francisco Doménech, don Ricardo Carreras, don Francisco Tena, don Tiburcio Martín, don Federico Arroyo, don Carlos Castel, don Enrique Armengot, don Fausto Castelló, don Diego Beraudé, don José M.ª Pians y todo el personal tanto facultativo como administrativo de esta Jefatura de Obras públicas.

Momentos antes de partir el tren todos se disputaban el honor de estrechar la mano del señor Serret y éste visiblemente emocionado, daba las gracias á todos por la distinción de que se le hacía objeto.

Leve feliz viaje el amigo cariñoso y que tengamos pronto la dicha de verle nuevamente entre nosotros, entre los suyos, porque el señor Serret es un castellanense más.

El Aceite de Hígado de Bacalao GEBE, es el más puro y rico en principios activos.

La matiné celebrada anoche en el Casino Antiguo, se vió tan concurrida como las anteriores, congregándose en aquellos suntuosos salones lo más distinguido de nuestra alta sociedad.

El comulgador general de impedidos celebrado ayer mañana, correspondió á la parroquia de San Miguel, y resultó el acto muy solemne y lucido.

Los balcones de las calles por donde pasó el Viático lucían colgaduras.

Continúan con gran actividad los trabajos preparatorios para la plantación de arros en las parcelas destinadas al efecto en los terrenos pantanosos del cañero.

Ayer se recibieron en Castellón los planteles de esta gramínea que se han de utilizar en los ensayos del cultivo proyectado.

El AGUA DE BEHASAL, se vende en la farmacia de Juan Castelló, Calle del Pueblo, 13, Castellón.

El DINAMÓGENO Saiz de Carlos es de agradable sabor, y lo mismo lo toma el niño que la más delicada señorita, siendo indispensable para los ancianos para restablecer la actividad y fuerza muscular, para el período de formación de la niñez y juventud; para el adulto en las épocas de trabajo físico é intelectual excesivo, y siempre que se note debilidad, cansancio agotamiento de energías, siendo preciso reconstituir y tonificar el organismo.

Guarda como molestado por pertinaz dolencia, el oficial de secretaría de la Diputación provincial don Vicente Calduch, por cuyo pronto restablecimiento nos interesamos vivamente.

Acompañado de uno de sus hijos ha marchado á Melilla para incorporarse á su nuevo destino, el ilustrado comandante de caballería, don Rafael Herrera, hijo político del respetable general gobernador militar en esta plaza.

Leve feliz viaje tan distinguido amigo nuestro y que tenga allí la suerte que merece.

TOS de los Niños: Catarros, Coque-luche, Tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.

Farmacias y droguerías.

Actualmente se encuentra en Castellón, el simpático Hermano Peliciao de la benemérita orden de San Juan de Dios, para implorar la caridad de los castellanenses en auxilio de las crecientes necesidades del Asilo que tiene la citada Orden en el Cabañal de Valencia para albergar á los niños: escrofulosos, raquíticos y ciegos.

La obra de los Hermanos de San Juan de Dios no necesita de nuestras excitaciones para encarecerla, porque está al alcance de todos.

Actualmente alberga el Asilo á tres niños del Grao de Castellón, á uno de Burriana, á otro de Villanueva de Alcoleo y á otro también de Villafraanca del Cid.

Además han acogido los Hermanos de San Juan de Dios á un niño ciego del pueblo de Benicarló.

Recomendamos al Hermano Peliciao para que esta vez, como siempre, bendiga la inagotable caridad de Castellón.

Fresas de los Valles de Sagunto. Tomates frescos. Casa Tárrega.

Nicolau é hijo, dentistas.—Gonsálves Charvát, 155.—Extracciones indoloras por el somnoformo.

MUNICIPALES. Han empezado á repartirse por Castellón las hojas que han de servir de base para el padrón de cédulas personales de la capital en el presente año 1910.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Policía Urbana, resolviendo varios asuntos encomendados á la misma.

Don Joaquín Dolz Vicent y don Enrique Segarra, han sido autorizados para practicar obras en las casas número 46 de la calle de Altoza y 55 de la de Igual, respectivamente.

Para mañana á las doce de la misma ha sido convocada la comisión de Hacienda del ayuntamiento.

Se ha remitido al señor gobernador civil para su inserción en el Boletín oficial la distribución de fondos correspondientes al actual mes y cuantías de caudales del 1.º trimestre del corriente año.

Se ha interesado al señor Administrador de Hacienda el certificado de pobreza de los consortes Juan Cardona Igual y Vicente Gómez Navarro.

Antonio Vidal Babiloni ha solicitado autorización para revocar las fachadas de la casa número 25 de la calle de Pi y Margall.

El Jem municipal se le ha interesado el remitir el certificado del acta de nacimiento de los hermanos gemelos Francisca y Carmen Cardona Gómez.

RELIGIOSAS. Ayer terminó el solemne novenario que venía celebrándose en la iglesia de Santo Domingo en honor á San Vicente Ferrer.

Por la tarde tuvo lugar la procesión de costumbre, que saliendo del templo recorrió el anchuroso patio de la casa Beneficencia en el que se había congregado un gentío inmenso.

Después de la procesión, la banda de música de aquel establecimiento dió un concierto frente al referido edificio ejecutando un selecto repertorio.

ESCOLARES. En la sesión que celebró el sábado la junta local de 1.ª enseñanza, se adoptaron los acuerdos siguientes:

Leída una instancia de la maestra auxiliar doña Desamparados García pidiendo que quede sin efecto el traslado por ella solicitado á la escuela de la calle de Herrero, la junta acuerda acceder á lo solicitado.

Dada cuenta de un oficio del maestro señor Canós, reclamando contra el acuerdo de la alcaldía—presidencia, por virtud del cual se trasladó un auxiliar de su escuela á la del señor Chica, la junta, vistos los antecedentes pertinentes al caso, deja sin efecto dicho traslado.

Quedan nuevamente sobre la mesa el dictamen y voto particular sobre el nombramiento del señor Castelló para formar parte de la Junta.

A propuesta del señor Fletcher, se acuerda que en la próxima sesión se acuerden las atribuciones que deben corresponderle á la conserje de la escuela de niñas de la calle de Herrero.

MILITARES. La tropa ha dejado de usar los guantes de abrigo.

Han sido declaradas indemnizables las comisiones de servicio desempeñadas en Castellón y Morcilla por el comisario de 2.ª clase don Carlos García Miró y oficiales primeros de administración militar don Juan Laorden Fernández y don José Recasens Fenech.

JUDICIALES. Según se decía hoy de público, ha sido elevado á procesamiento el auto de prisión dictado contra Blas Arnau

y su hijo Blas, presuntos autores de la muerte violenta del hijo y hermano respectivamente, Vicente, ocurrida hace pocos días en una finca del término municipal de Almazora.

SPORTIVAS. Para mañana y pasado se han organizado dos importantes partidos de pelota en el triángulo de esta ciudad, en el que tomarán parte los afamados pelotaris de Valencia, Domingo y Rullet.

Los partidos han despertado gran expectación entre los aficionados, habiéndose cruzado numerosas apuestas.

TEATRALERIAS. Con una entrada magnífica se celebró anoche en la Sociedad Obrera Teatral, la anunciada función poniéndose en escena en primer lugar la comedia en un acto «De tiros largos» en la que sobresalió de una manera notable el señor Acagónés y las señoritas Ribelles y Lico.

En segundo lugar se verificó el estreno de «Pepe el liberal» obra ésta en la que alcanzó grandes aplausos la señorita Lolita Tos, que se nos reveló como una tiple cómica de cuerpo entero. Fué muy aplaudida teniendo que repetir todos los números que cantó.

En la misma obra fueron igualmente aplaudidos los señores Godes (Pepe el liberal), Gómex (Rodolfo), Polo (Cabezota), Segarra (Robustiano), Aragónés (Perico) y Sorribas (Isidro).

La segunda representación de «Musetas» fué un nuevo triunfo para sus intérpretes señoritas Ribelles (Conchita y Carmen) y los señores Tónico Segarra, Polo, Felipe, Salvador y Godes.

Para el próximo domingo se anuncia el estreno de la aplaudida zarzuela «Las gafas negras» que tan buen éxito alcanzó recientemente en el Principal.

TAURINAS. La primera novillada de abono celebrada ayer en Valencia dejó bastante satisfechos á los aficionados.

Los chicos de Pablo Romero, cumplieron sin excederse y tanto Pacomio como Caballero y Celis, procuraron complacer al respetable consiguiéndolo á ratos.

El próximo domingo estoquearán en la misma plaza, Primeret, Dominguin y Rubio.

EN LA DIPUTACIÓN. El sábado celebró sesión ordinaria la Comisión provincial, informando los siguientes asuntos:

Instancia de Ramón Rello y Ramón Giner, pidiendo la nulidad del reparto de arbitrios extraordinarios del pueblo de Chiva de Morcilla.

Expediente de demanación y pobreza de la vecina de Almazora, Rosa Serra Gargallo.

Ingreso en la Casa provincial de Beneficencia, del huérfano de Villafraanca, Alvaro Pallarés Renau.

También tomó la Comisión los acuerdos que á continuación se expresan:

Aprobó las cuentas de material remitidas por el secretario de la junta provincial de Instrucción pública.

Ordenar á los directores de los establecimientos benéficos y jefes de dependencias remitir los datos semestrales para la memoria de la Diputación.

Y quedar enterada de un oficio del director de la Casa provincial de Beneficencia, participando haberle devuelto el pan al contratista por no reunir aquí las debidas condiciones.

Cuando cerramos esta edición se reunen nuevamente la Comisión para celebrar sesión ordinaria.

Mañana les corresponde comparecer ante la comisión mixta de reclutamiento á los mozos de los pueblos de Bapadilla, Chodos, Cortes de Arenoso, Panzara, Pigueroles, Fuentes de Ayodar, Villahermosa y Vistabella.

En el GINE del PRINCIPAL. Las sesiones celebradas ayer en nuestro primer coliseo, se contaron por llenos completos, obteniendo en las mismas grandes aplausos la bellísima Conchita Ledesma por la que este público siente viva predilección, comprensible si se tiene en cuenta que su trabajo, sin descolgar por la originalidad, se sale de lo usual entre las artistas que cultivan este género, las cuales por lo general fian el éxito del mismo á canciones y bailes que rebasan casi siempre lo pícaro, para caer dentro del círculo de lo obscuro y censurable.

GRÓNICA MORTUORIA. Ha fallecido en Barcelona la cariñosa esposa de nuestro buen amigo, el conocido pelotero don Leonado Marqués, hermana del oficial de la intervención de Hacienda de esta provincia, don Julio Segura.

Enviamos nuestro pésame á los señores Marqués y Segura, deseándoles como á toda la demás familia, mucha resignación.

El jefe de los demócratas en Castellón. En el último de la noche del sábado llegó á Castellón nuestro distinguido y estimado amigo, el jefe provincial de los liberales de Castellón, don Vicente Cantos.

Con el señor Cantos llegó también su respetable padre político don Ramón Saiz de Carlos.

En Sagunto fueron cumplimentados los viajeros por una comisión de amigos particulares y en la estación de Burriana les esperaban los señores don Angel Grangel y don Cristóbal Ayarí.

Societe Generale de Transports Maritimes á vapeur Linea de Buenos Aires. Saldrá de Barcelona el día 21 de Abril directamente para Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor francés Paraná, admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: RIPOL Y COMP.ª, Dormitorio de San Francisco, 26, pral.—BARCELONA. (Este anuncio está aprobado por la Junta Local de Emigración de Barcelona).

Compagnie de Navigation-France Amerique Linea Brasil - Plata. Saldrá de Barcelona el día 17 de Abril para Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y acreditado vapor francés Espagne, admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: RIPOL Y COMP.ª, Dormitorio de San Francisco, 26, principal—BARCELONA.

TOS Catarros crónicos - Resfriados - Ronquera - La Grippe y demás enfermedades del pecho, se curan con la Pectoralina Carbó De venta: Farmacia del autor - Constitución, 17 Se prepara Oxígeno químicamente puro

Nueva Clínica DE Enfermedades de los OJOS MONTADA CON ARREGLO A LOS ÚLTIMOS ADELANTOS CIENTÍFICOS Dirigida por el Médico-Oculista Dr. D. Ramiro Herrero Ex-Ayudante oficial de la consulta de enfermedades de los ojos de la Facultad de Medicina de la Universidad Central, y Ex-Ayudante de los doctores Cortés y Marqués de Madrid. Mayor, 2 - GASTELLÓN - Mayor, 2 Horas de consulta: De 10 á 1

NOTA.—Se practican toda clase de operaciones, Oftalmoscopia para la corrección del estigmatismo y graduación de lentes. Depilación eléctrica y empleo de todos los tratamientos modernos.

Gran número de liberales esperaban la llegada del jefe en la estación del Norte de esta capital y como el primer cuidado de los distinguidos viajeros fué el de saludar á la simpática primera autoridad civil de la provincia, el gobierno civil se dirigió enseguida, marchando á pié desde la estación acompañados de cuantos salieron á recibirles.

En la puerta del gobierno civil se despidieron todos de los señores Cantos y Saiz de Carlos y estos señores, después de saludar al señor García Bajo Gallón, se trasladaron al Hotel Suizo, donde se hospedaron.

Ayer y hoy sido un verdadero jubileo el Hotel Suizo, desfilando por allí liberales de todas partes y comisiones nutridísimas de los distritos de Luena y Vinazor, para saludar á sus candidatos y anticiparles la agurrida del triunfo, á despecho de los que se entretienen en subarbirse entre los liberales, suponiéndoles desunidos.

También han visitado al jefe de los demócratas muchos amigos particulares, unos para ocupar la atención de su salud y otros para felicitarle, como al señor Saiz de Carlos, por los inmensos beneficios recaudados para esta provincia.

Esta mañana los diputados provinciales don Francisco Guao, don Arcadio Porcar y don Norberto Ferrer, que durante su reciente estancia en Madrid fueron observados por el señor Saiz de Carlos con un expedito banquete, le han devuelto el obsequio en el Hotel de la Paz, asistiendo también el señor Cantos.

Este queridísimo amigo nuestro, igual que su respetable padre político, están verdaderamente abrumados por las reiteradas pruebas de afecto y consideración personal que reciben constantemente, habiéndonos honrado con el encargo de que seamos intérpretes de su profundo reconocimiento que procurará traducir, como hasta aquí, en la constante obtención de la mayor suma de beneficios para esta bella é incomparable provincia.

Sucesos del día EN CASTELLÓN. Riña. En una taberna situada en los ladrilleros lindantes con la carretera de Valencia, vinieron anoche á las manos por cuestiones del oficio, dos mendigos llamados Antonio Valls Pastor y José Martínez Vera, resultando ambos con varias contusiones que les fueron curadas en el Hospital provincial.

El Valls resultó además con extensas quemaduras, por haberse caído en el fragor de la lucha encima del fuego que arde en la chimenea de la habitación donde se desarrolló la reyerta.

EN VILLARREAL. Denuncia de caza. Por infringir el vigente Reglamento sobre la ley de caza, ha sido denunciado al vecino de Burriana, José Tos Sosnoso, á quien le fué ocupada una escopeta por la benemérita.

EN MONTÁN. Arma prohibida. La guardia civil ocupó un cuchillo al vecino José Brrrachina Piquer, formulando la oportuna denuncia al juzgado.

En la Audiencia Los juicios de hoy. Ante el tribunal contencioso-Administrativo de esta Audiencia, se ha celebrado hoy la vista de un recurso contencioso-Administrativo, informando en el mismo, á nombre de las respectivas

NUEVO SALDO GRAN BARATO En el Comercio de GODES género de una LIQUIDACION Patatas Las mejores patatas legítimas de Aragón, se venden á 1'75 pesetas la arroba en casa Navarro Melchor, Altoza, núm. 8.—Castellón. Especialidad para siembra. Vino en Torreblanca Hay para vender VINO tinto de CUATRO años y olerete de GINCO idem, todo en superior calidad de graduación.—Diríjase á la calle de San Jaime, 43, donde darán razón.

ULT

Por Telégrafo y Tel (SERVICIO DE LA NOCHE) Madrid 11 de

La indignación de un pueblo. Telegrafista de Las Palmas conoce el acuerdo del gobierno jando sin efecto el real orden de la Jefatura de Obras públicas, las comisiones de las iglesias menzaron á tocar á arrebato, el tiempo que sus disparaban infinitos cohetes, todo para congregarse al

Esto se lanzó á la calle poseyendo gran indignación. Los colgaduras los balcones, puestas por el día anterior, fueron arrancadas e dio de inutilidad de mueras y d

El pueblo, en manifestación n sima se dirigió á la delegación de bierno civil, frente á cuyo edificio una enorme hoguera con las coas arrancadas de los balcones, pió además las puertas apedreando balcones, cuyos cristales rompíe

La policía intervino, disparando carabinas al aire. El pueblo se vió, pero los ánimos están excoi mor.

El ayuntamiento se reunió pa mar acuerdos. Se anuncia la pre dición de varias dimisiones. El d del gobierno celebró una conf con el gobernador militar.

El contrato. La derogación de la real orde división de una Jefatura de Obrab lices que en Las Palmas ha pro tan gran indignación, ha pro una impresión inmejorable en Cruz de Tenerife.

Recibióse la noticia del acuer Consejo suspendiendo aquella di ción, á media noche y como toa círculos se hallaban muy animas consecuencia de la enorme excit producida por aquel acuerdo, los gramas revocóndola contribuy que se celebraron los funios.

La jura de la bandera. A las diez de la mañana se ha ficado, con gran solemnidad, la jura la bandera, contribuyendo á la so nidad lo espléndido del día, que b do primavera.

Mientras el rey recorría la línea go la reina ocupando un landó gran d'Ausot tirado por seis cabi Acompañada á la reina doña Vi la reina madre. La primera vestid traje azul con abrigo color de hoj ca y adornos de oro, sombrero con plumas blancas y ricas joyas.

La reina doña Cristina vestía grieg con adornos dorados. A las diez, los acordos de la M Real avisaron la llegada del rey, vestía de capitán general montn caballo Alí, que le regaló la reina na Cristiana.

Telegrama oficial de Melilla. Un telegrama oficial de Melilla cuenta de que la Compañía del Africano ha pagado hoy á los obreros que habían sido despedidos cuales ingresaron en seguida e obras de la carretera, donde tra ya 414 obreros.

Sin novedad. La caída del general Wayer. El accidente sufrido por el ge Wayer en Barcelona lo refiere el pio general al ministro de la Guer los siguientes términos:

«Efectuada la jura de la bander novedad. Extraordinaria concurre Gran entusiasmo. Al ir al lugar c mi caballo sin consecuencias. V monter acto seguido.»

Otro telegrama añade: «Ampliando telegrama último, go honor manifestar no me re de la caída. Este tarde he existido función en que don regales á lo olutas. Esta noche se retiró al Liceo»

La comisión valenciana. La comisión municipal de Val obsequiará mañana con un ben en Tournier, á los señores Can Merino, Romanones, Calbetón, A gobernador del Banco de Españ rector general de Correos, don A Gimeno y don Ramón de Castro.

Mañana recibirá el Rey en audi á los comisionados valencianos y se reunirá con el Director gene Correos para acordar los térmi que se ha de redactar el decreto la constitución de la Casa de Co

A las once de la mañana irá l misión al Banco de España.

Por la tarde se reunirá el Co del Banco para resolver la cuesti letiva al traslado de la Sucursal e lencia.

A las ocho y cuarto recibió el Canalejas en la Presidencia á l

Almac

RI

# ULTIMA HORA - (Agencia Meneheta)

## Por Telégrafo y Teléfono (SERVICIO DE LA NOCHE)

Madrid 11 de Abril.

### La indignación de un pueblo

Telegrafían de Las Palmas que al conocerse el acuerdo del gobierno de...  
El pueblo, en manifestación nutridísima se dirigió á la delegación del gobierno civil, frente á cuyo edificio hizo una enorme hoguera con las colgaduras arrancadas de los balcones. Rompió además las puertas apedreando los balcones, cuyos cristales rompieron.

La policía intervino, disparando sus escarabatos al aire. El pueblo se disolvió, pero los ánimos están excitadísimo.

El ayuntamiento se reunió para tomar acuerdos. Se anuncia la presentación de varias dimisiones. El delegado del gobierno celebró una conferencia con el gobernador militar.

### El contraste

La derogación de la real orden sobre división de una Jefatura de Obras públicas que en Las Palmas ha causado tan gran indignación, ha producido una impresión inmejorable en Santa Cruz de Tenerife.

Recibióse la noticia del acuerdo del Consejo suspendiendo aquella disposición, á media noche y como todos los círculos se hallaban muy animados á consecuencia de la enorme excitación producida por aquel acuerdo, los telegramas revocándole contribuyeron á que se calmara los ánimos.

### La jura de la bandera

A las diez de la mañana se ha verificado, con gran solemnidad, la jura de la bandera, contribuyendo á la solemnidad lo espléndido del día, que ha sido primaveral.

Mientras el rey recorría la línea, llegó la reina ocupando un landó á la gran d'Ansoñ tirado por seis caballos. Acompañada á la reina doña Victoria la reina madre. La primera vestía un traje azul con abrigo color de hoja seca y adornos de oro, sombrero negro con plumas blancas y ricas joyas.

La reina doña Cristina vestía traje gris con adornos dorados. A las diez, los acordos de la Marcha Real avisaron la llegada del rey. Este vestía de capitán general montando el caballo Alí, que le regaló la reina doña Cristina.

### Telegrama oficial de Melilla

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de que la Compañía del Norte Africano ha pagado hoy á los obreros moros que habían sido despedidos, los cuales ingresaron en seguida en las obras de la carretera, donde trabajan ya 414 obreros.

### La caída del general Weyler

El accidente sufrido por el general Weyler en Barcelona lo refiere el propio general al ministro de la Guerra en los siguientes términos: «Efectuada la jura de la bandera, sin novedad. Extraordinaria concurrencia. Gran entusiasmo. Al ir al lugar cayóse mi caballo sin consecuencias. Volví á montar acto seguido.»

### La comisión valenciana

La comisión municipal de Valencia observará mañana con un banquete en Tournier, á los señores Canalejas, Merino, Romanones, Calbetón, Aznar, gobernador del Banco de España, director general de Correos, don Amalio Gimeno y don Ramón de Castro.

Mañana recibirá el Rey en audiencia á los comisionados valencianos y hoy se reunirán con el Director general de Correos para acordar los términos en que se ha de redactar el decreto para la construcción de la Casa de Correos.

A las once de la mañana irá la comisión al Banco de España.

Por la tarde se reunirá el Consejo del Banco para resolver la cuestión relativa al traslado de la Sucursal en Valencia.

A las ocho y cuarto recibió el señor Canalejas en la Presidencia á la co-

misión municipal y á la del Ateneo Mercantil, terminando la reunión á las nueve y media. El señor Canalejas se felicitó de la actitud del Comité de la Exposición y del Ateneo Mercantil, al no hacerse solidarios de las algaradas últimas, y ofreció su apoyo incondicional para el mejor éxito de la Exposición.

## Lotería Nacional

Los primeros premios

Madrid 11 á las 11.30.

En el sorteo celebrado hoy en Madrid, han sido favorecidos con los primeros premios, los números siguientes:

Con 500.000 pesetas

El número 1.756 (Madrid)

Con 250.000 pesetas

El número 5.907 (Algeciras)

Con 125.000 pesetas

El número 5.554 (Barcelona)

Con 50.000 pesetas

El número 2.955 (Madrid)

Con 10.000 pesetas

Los números 666-14.539-4.771

17.806-8.513-11.128-13.953

7.098-6.423-14.903-5.348-4.016

8.574-12.611-1.381-1.854.

Meneheta.

## Conferencias Telefónicas

(SERVICIO DE LA TARDE)

Abril 11 á las 15.40

### Por no aburrirse

Se reciben telegramas de diversas provincias que se han celebrado por los elementos políticos, mitines en pro y en contra de las escuelas laicas, á falta de otros asuntos en que ocuparse.

En todos ellos la concurrencia ha sido enorme, sacándose muchas fotografías que dan fé de esta aseveración.

Como es natural, también se pronunciaron discursos en uno y otro sentido y, al final, lo mismo que durante la celebración han ocurrido incidentes de escasa importancia.

### Sol y Ortega

El senador antisoldado señor Sol y Ortega ha aplazado hasta dentro de unos días, tres ó cuatro á lo sumo, su anunciado viaje á Granada y Málaga, por asuntos profesionales.

### Dato

Ha marchado á París el presidente del Congreso don Eduardo Dato.

### La "Gaceta"

El mencionado periódico oficial publica hoy numerosas disposiciones. Entre ellas las más importantes son las siguientes:

La convocatoria de ingreso para la escuela de Ingenieros de Montes.

La convocatoria á oposiciones para cubrir las plazas vacantes de registradores de la propiedad.

### Alocución

La prensa de hoy publica una alocución firmada por Galdós y otros connotados republicanos, abogando por la unión de todas las fracciones del partido para llegar al triunfo en las próximas elecciones y al cambio de régimen.

### DEL FERROL

#### Manifiesto

Los huelguistas del Ferrol han publicado un manifiesto recomendando la continuación de la huelga pacífica. Continúan trabajando los «esquirols», quienes van y vuelven del trabajo custodiados.

Las obras hidráulicas están paralizadas.

Siguen llegando nuevos refuerzos de la guardia civil.

### DE GIJÓN

#### El conflicto se agrava

Continua agravándose el conflicto planteado por los descargadores del muelle al cargarse en huelga.

A más de los carpinteros, se han declarado en huelga y hecho causa común con los descargadores del muelle, los carreteros de las fábricas.

Llegan nuevos refuerzos de guardia civil que ocupa la residencia de los padres jesuitas y otros edificios análogos.

Se temen choques sangrientos.

## EN LAS PALMAS

### Acuerdos graves

Comunican de Las Palmas que en vista del poco caso que hace el gobierno á dicha ciudad, su ayuntamiento acordó en sesión suspender su vida administrativa.

Después se levantó la sesión en señal de duelo.

Luego se organizó una manifestación á la que acudieron todas las entidades siendo presidida por el ayuntamiento.

Se calculan en más de 100.000 los manifestantes.

La bandera de la Casa Capitular fué izada á media asta.

Durante la manifestación se pronunciaron calurosos discursos y frases hartamente vehementes.

También hubieron sillas é incidentes de poca importancia.

### DEL EXTRANJERO

#### Desaprobación

Dicen de París que los marineros del S. O. de Francia han desaprobado la conducta de la sociedad de «Matriculados del Mar» de Marsella.

#### Censuras y palos

En Marsella se dirigen acres censuras al subsecretario de Marina.

Se ha realizado una manifestación en la que intervino la fuerza pública. Resultaron un herido y tres detenidos.

Los ánimos siguen excitadísimos.

#### Repatriándose

Han llegado á Cerbere trece españoles que fueron expulsados de Barcelona durante los sangrientos sucesos de Julio último y que vuelven ahora á España por estar comprendidos en el reciente decreto de indulto.

#### Asuntos pendientes

El ministro de la Gobernación estuvo toda la noche en su despacho oficial, firmando ininidad de asuntos que se hallaban pendientes y atrasados. Ha recordado á los jefes de sección del referido ministerio que en los primeros días de la semana dejen despachados todos aquellos asuntos de trámite que por su índole administrativa no deban ser retrasados hasta que pase el período electoral.

#### Mencheta.

Abril 11, á las 16.50.

### Bolsa de Madrid

Francés, 6'75.

Libras, 26'95.

Amortizable, 102'75.

### La Junta de Defensa Nacional

Don Alfonso, después de despachar esta mañana brevemente con los ministros, se ha dirigido al ministerio de la Guerra.

El objeto de la visita ha sido el tener que presidir la junta de defensa Nacional que estaba convocada para reunirse en el Palacio de Buenavista esta mañana á las once.

El Rey ha ido en automóvil y acompañado de uno de sus ayudantes.

La primera parte de la junta se ha dedicado á la discusión de un dictamen del Estado Mayor Central, sobre la conveniencia de la pronta construcción de cinco ferrocarriles estratégicos.

Después se han ocupado del Tratado de Paz de La Haya y de sus derivaciones.

Por último se han ocupado extensamente de la cuestión del Rif.

Al ocuparse de esto han estudiado á fondo el problema de organización y reclutamiento del ejército de operaciones en aquella comarca.

### El general Marina

El jefe del gobierno nos ha dicho que á la reunión que debía hoy celebrar la junta de Defensa Nacional, asistiría también el general Marina por su carácter especial y grandes conocimientos del Rif, con el fin de que hiciese varias aclaraciones en el debate sobre dicha comarca al que se debía casi por completo el motivo de la reunión.

Al general Marina se le han dado instrucciones concretas para que las ponga en ejecución en cuanto llegue á Melilla, cuyo viaje verificará muy pronto.

### Intereses valencianos

La comisión valenciana, presidida por el señor Ibáñez Rizo, ha celebrado esta mañana una conferencia con el gobernador del Banco de España don Tiroso Rodríguez, para pedirle la pronta construcción en Valencia de un edificio adecuado á la importancia de di-

cha capital para trasladar á él la sucursal del Banco.

La conferencia ha sido muy afectuosa, saliendo los valencianos muy bien impresionados del despacho del señor Rodríguez.

### Conferencia telefónica

El señor Ibáñez Rizo, acompañado de don Ramón de Castro, ha celebrado una conferencia telefónica con el marqués del Turia, comunicándole que hoy ha comenzado á incoarse el expediente para conceder 400.000 pesetas adelantadas de los dos millones para que puedan activarse los trabajos para la pronta inauguración de la Exposición Nacional de Valencia.

El expediente terminará mañana.

### Para los kálds

Esta mañana, antes de ir al ministerio de la Guerra, ha firmado don Alfonso varios decretos concediendo cruces del Mérito Militar á los kálds y moros notables que hay en Madrid.

### Canalejas

El jefe del gobierno después de la Junta de Defensa Nacional, ha estado breves momentos en su despacho oficial de la presidencia.

En este momento se dirige á la embajada de Alemania.

### Cumplimentando al Rey

Acompañados por el general Marina han estado esta mañana en Palacio para cumplimentar á don Alfonso los moros notables que desde hace unos días se encuentran en esta Corte.

Los moros han hecho grandes protestas de amistad y cariño á España. Después han besado con gran efusión la mano del monarca.

### Fallecimiento

Esta madrugada á las cuatro y media ha fallecido el duque de Nájera. Su muerte ha sido sentidísima.

### Arias Miranda

Ha regresado á esta Corte el ministro de Marina, señor Arias Miranda. Le ha acompañado en el viaje, el comandante del apartadero de Cartagena, señor Eulate.

### DE BARCELONA

#### Felicitando á Weyler

El capitán general de Cataluña ha recibido muchas felicitaciones porque resultó casi ileso en su caída del caballo durante la jura de banderas de ayer.

#### En Madrid

En el rápido ha marchado á la Corte el embajador de Francia en Madrid Mr. Revouil.

#### Peligra su candidatura

También comunican de Barcelona que según referencias recibidas de La Bisbal, peligrará la candidatura para dársele á Cortes por dicho distrito del jefe de los solidarios catalanes señor Cambó.

El motivo de esto lo constituye la presentación, en contra de la de éste, de la candidatura del señor Albert, que es presidente de la Cámara de Comercio de San Feliu de Guixols y que cuenta con grandes simpatías en el distrito, aparte de los grandes trabajos electorales que está llevando á cabo.

#### Nombramientos de registradores

Han sido nombrados registradores de la propiedad: De Gandía don Eduardo López. De Requena don J. Fernández García que actualmente sirve el de Lucena (Castellón.) De Carlet el señor García Torres.

#### La embajada marroquí

De no celebrarse Consejo de Ministros, mañana recibirá el ministro de Estado á la embajada de Muley-Hafid que desde hace largo tiempo está en la Corte.

#### Las elecciones

El jefe del gobierno y el ministro de la Gobernación han celebrado esta mañana una extensa y detenida conferencia.

En la referida entrevista, se han ocupado los señores Canalejas y Merino de las próximas elecciones generales de diputados á Cortes, dando un gran avance al encasillado.

#### Otra conferencia

Seguidamente ha recibido el señor Canalejas al gobernador civil de Canarias, señor Eulate.

## La Exposición de Valencia

El alcalde de Valencia señor Ibáñez Rizo, acompañado del señor Castro han visitado esta mañana al presidente del Consejo, ministro de Hacienda, subsecretario del departamento y director general del Tesoro, para interesarles el pronto despacho del expediente relativo al anticipo de cuatrocientas mil pesetas á cuenta de la subvención de dos millones concedida al comité de la Exposición Nacional próxima á celebrarse en la ciudad del Turia.

Dichos señores han recibido en todas partes impresiones altamente optimistas, abrigando la seguridad que de mañana á pasado quedará resuelto favorablemente el expediente.

### Conferenciando

Terminadas las anteriores visitas el señor Ibáñez ha celebrado una conferencia telefónica con el presidente del Comité señor Tréror, dándole cuenta detallada de las mismas y del feliz resultado obtenido.

El señor Tréror por su parte, ha dado las gracias en nombre de Valencia á la Comisión, por el éxito obtenido en las gestiones que para resolver el conflicto creado en aquella capital, se le confiaron á la misma, participándole al propio tiempo que en Valencia reina completa y absoluta tranquilidad.

### Pidiendo datos

Se ha telegrafiado al gobernador civil de Valencia y al marqués del Turia, para que con toda urgencia remitan varios datos necesarios para resolver enseguida el anticipo de cuatrocientas mil pesetas para la Exposición.

### Eulate

En la detenida conferencia que han celebrado esta mañana los señores Canalejas y Eulate, ha informado extensamente el último al jefe del gobierno del estado de cosas y situación actual de las islas Canarias.

### Lo de Canarias

Terminada la anterior entrevista los periodistas hemos interrogado al señor Canalejas para conocer detalles relacionados con la situación de las islas Canarias.

—Los sucesos desarrollados ayer, crean ustedes firmemente que no revisten importancia.

Hay que deslindar los límites que separan el sentido diferente de las palabras suspensión y derogación.

«Derogar» es borrar todo lo pasado, mientras que «suspender», equivale á tanto, como poderse efectuar en su día lo concedido.

Además, las noticias que nos comunican el gobernador civil de Canarias, son altamente satisfactorias, abrigando dicho señor la firme convicción de que no se repetirán los desagradables sucesos de ayer.

Ha terminado el jefe del gobierno manifestando, que en Santa Cruz de Tenerife se proyecta celebrar una Asamblea de todos los representantes de las islas.

### Sin noticias

Hay gran escasez de noticias, pues aparte de las trasmisidas, no hay ninguna que entrañe relativa importancia.

Meneheta.

## TOS

SE CURA TOMANDO EL

JARABE CASTELLO

Malsánico - Calmante - Con Dionina - y Bromoformo -

Remedio eficaz para combatir toda clase de TOS por pertinaz que sea. Especialidad recomendada y segura para tratamiento de todo catarro bronquial agudo y las agudizaciones de los crónicos.

De venta en la Farmacia de Juan Castelló

Calle del Pueblo, número 13 (junto á la Plaza del Rey).

### Carbón de Kok

(MENUDO Y MEDIANO)

Especialidad para cocinas económicas y planchado á pesetas 2'75 los 50 kilos puesto á domicilio.

Almacén de maderas, hierros y carbones de RICARDO SERRANO, paseo de Ribalta, Castellón, teléfono 91.

limes á vapor de Buenos Aires para Buenos Aires, y pasaje. Almacén de San Francisco (gratificación de Barcelona).

ce Amerique

nea Brasil - Plata Río Janeiro, Santos, admitiendo carga y pasaje. Almacén de San Francisco

Resfriados - Ron-

más enfermedades

on la

Carbó

Constitución, 17

te puro

OJOS

ANTOS CIENTÍFICOS

amiro Herrero

ojos de la Facultad

de los doctores Cor-

mayor, 2

1

Almacén para la co-

municación eléctrica y ca-

Almacén de don Fernando (Ces-

tao) Morilla.

Almacén de vista ha com-

pañia de Villahermosa

(Guillemón, procesado

de contrabando, defen-

dado Tarrega de los car-

celos. El mismo dirige el se-

Estado.

Almacén de conclusión para

Almacén de

GODES LIQUIDACION género de una

patatas

patatas legítimas de

den á 1'75 pesetas la

Navarro Melchor, Allo-

castellón.

para siembra.

Torreblanca

der VINO tinto de GUA-

rete de CINCO idem,

calidad de graduación,

calle de San Jaime, 43,

zón.

